

PRESENTACIÓN DEL NÚMERO MONOGRÁFICO: BUEN VIVIR, DESARROLLO Y MALDESARROLLO

Óscar Santacreu

Instituto Universitario de Desarrollo Social y Paz
Director de Obets, Revista de Ciencias Sociales

El primer número de *OBETS Revista de Ciencias Sociales*, publicado en junio de 2008, estuvo dedicado a un monográfico sobre Familias Multiculturales. En aquella ocasión se presentaban los contenidos expuestos durante el Seminario *Interacciones Culturales. Relaciones de Género en los Espacios de Convivencia Intercultural de las Familias Mixtas*, organizado por el Instituto Universitario de Desarrollo Social y Paz de la Universidad de Alicante. Dichos contenidos incluían investigaciones realizadas en Europa y España con el denominador común del análisis de las relaciones interculturales.

El presente número 4 de Obets, Revista de Ciencias Sociales está dedicado monográficamente al concepto de Buen Vivir, a partir de las reflexiones planteadas durante el Seminario Internacional *Sumak Kawsay, Aprendiendo del Sur*, celebrado los días 28, 29 y 30 de mayo de 2009 en el Instituto Universitario de Desarrollo Social y Paz de la Universidad de Alicante. Dicho seminario tuvo por objetivo abrir un diálogo sobre las posibles respuestas ante los retos actuales de las sociedades humanas, tomando como base el concepto *Sumak Kawsay*, una expresión en quichua ecuatoriano que podríamos traducir como Buen Vivir. Este concepto, originario de las culturas indígenas Latinoamericanas, está basado en el establecimiento de un espacio de convivencia y bienestar entre los seres humanos y la naturaleza.

Este número monográfico comienza con el artículo de Antonio Alaminos y Begoña López, en el que se presenta una revisión del concepto de desarro-

llo social y una descripción de los índices de desarrollo más significativos (Índice de Desarrollo Humano, Índice de Pobreza Humana, Producto Interior Bruto, Índice Genuíno del Progreso, etc.). A continuación se ofrecen una serie de cuatro artículos de Xabier Albó, Hugo Fernández, Eduardo Gudynas y María Isabel Hernández, cuyo denominador común es la reflexión sobre los conceptos de *Sumak Kawsay* y *Suma Qamaña* (Buen Convivir en idioma aimara boliviano) en sus diferentes dimensiones (política, ambiental, cultural...). El monográfico termina con el artículo “El futuro del maldesarrollo” de José María Tortosa, con un análisis crítico del maldesarrollo como metáfora de la insatisfacción de necesidades humanas básicas en los planos estatal/local, ecosistema y sistema mundial, y el Buen Vivir como posible alternativa.

Lejos de ser un concepto relegado a los espacios de reflexión teórica, el Buen Vivir ha sido incluido recientemente en las Constituciones de Ecuador y Bolivia, agregando por tanto una dimensión política al concepto. Además, implica una reflexión sobre las ideas de crecimiento y desarrollo económico. Como indica Tortosa, el relativo éxito de estos vocablos (*Sumak Kawsay*, *Suma Qamaña*) en el contexto latinoamericano puede explicarse con el relativo fracaso de los proyectos desarrollistas, aunque dichos conceptos no deben recibirse tampoco con un entusiasmo acrítico, ni debe confundirse la expresión de derechos y principios con su práctica¹.

Efectivamente, estamos hablando de conceptos sin duda complejos y analizables desde múltiples enfoques. En este sentido, la elaboración del presente número monográfico de Obets, revista de Ciencias Sociales pretende aportar al debate sociológico elementos de reflexión sobre estos términos, su significado y sus implicaciones.

1. Tortosa, J. M. (2009) “Sumak Kawsay, Suma Qamaña, Buen Vivir” en Nombres Propios - Fundación Carolina (<http://www.fundacioncarolina.es/es-ES/nombrespropios/Documents/NPTortosa0908.pdf>). Consultado el 14/12/2009.